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2015 年 4 月 19 日 

主日講台信息 

「時間觀念」 

╱康來昌牧師 

 

經文：傳道書 3：10-11 

「我見神叫世人勞苦，使他們在其中受經練。神造萬物，各按其時成為

美好，又將永生（原文是永遠）安置在世人心裡。然而神從始至終的作為，

人不能參透。」 

基督徒不是宿命論 

傳道書 3 章 1 節說到，「凡事都有定期，天下萬務都有定時。」傳道書

給人的印象常常是很悲觀，但我多次講過，聖經裡沒有一卷書是悲觀的，

因為我們相信一位獨一、全能、良善的上帝，所以沒有悲觀。是有不幸、

罪惡、痛苦，但因為這位神的美善、獨一、全能，就在每個個人和團體，

每件最大最小的事上，我們都相信這位慈愛的主在祂永恆不變的計畫中所

做的一切，都對我們是最好的。 

但我們並不是相信一種不可改變的命運。命運沒有位格，我們所相信的上帝

是有位格的全能主，聽禱告，我們跟祂之間有交通。我們有悖逆的時候，有順服

的時候；有好的時候，有不好的時候，但在祂的旨意中一切是美好的。 

傳道書給人的印象好像有些悲觀、無奈、宿命論，我小時候聽桃樂絲戴唱過

一首歌「Whatever will be, will be」，意思是會發生的事就會發生，不必操心。

如果是這樣，那就真的很消極：「該死的時候就死，何必管它生死；該娶的時候

就娶，該嫁的時候就嫁，該離婚的時候就離婚，到了該什麼時候，就會發生什麼

樣的事，什麼都不必去想」。下面的經文看起來好像也是這樣，其實不然： 

傳道書 3：2-8，「2生有時，死有時；栽種有時，拔出所栽種的也有

時；3殺戮有時，醫治有時；拆毀有時，建造有時；4哭有時，笑有時；哀

慟有時，跳舞有時；5拋擲石頭有時，堆聚石頭有時；懷抱有時，不懷抱

有時；6尋找有時，失落有時；保守有時，捨棄有時；7撕裂有時，縫補有
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時；靜默有時，言語有時；8喜愛有時，恨惡有時；爭戰有時，和好有

時。」（我唸完這段經文也有時） 

神對凡事都有最恰當的安排帶領 

當然你還可以延伸出很多這種對比，好像就是萬務都有定時，然後我們就變

成一種宿命論。各位，基督徒沒有宿命論，我們相信這裡的經文是告訴我們：上

帝對祂的兒女，對整個宇宙都有最恰當的安排和帶領。這安排和帶領在上帝那裡

是不改變的，但我們人看不到全貌，總覺得是有變動，（事實上這變動也在上帝

的旨意中），也常常有順服和不順服。求主幫助我們確實知道，上帝作每件事情

（尤其是上帝藉著耶穌基督對我們的拯救），對整個人類和對你是美善的。 

    你說你經歷很多困難，這我也知道，在婚姻、工作、家庭生活裡我們都不斷

碰到這些，但我們相信在這些事情裡是「萬事互相效力，叫愛神的人得益處」。

我們相信、知道，「我未成形的體質，你的眼早已看見了；你所定的日子，我尚

未度一日，你都寫在你的冊上了。」（詩一三九 16） 

當講到「萬物都有定時」，我們不僅不是宿命論，而且有時也會想到這其實

不是一件壞事情。比方，她的預產期是哪一天，到那一天果然生了；預定哪一天

結婚，到那天就結婚了，這不是壞事，只是我們基督徒因為相信上帝的全能、慈

愛和獨一，我們並不會覺得某一個日子才是黃道吉日，我們也不會去這探測這些

日子來給我們好的運道，我們是信靠上帝，在信靠上帝裡我們活出積極的生活。

不管碰到幸或不幸的事、殺戮或拆毀的事、哭或捨棄的事，不管碰到自己或別人

犯錯，我們總有個終極的信心：神是愛我們，神會保守祂兒女，這是每個基督徒

的信心，是我們在教會裡所傳揚的：「我信上帝全能的父」，一直到「我信永生，

阿們」。 

我們信的就是這位神的美好，但並不是說我們生活中不碰到困難，我們承認

生活中碰到的困難非常的多。就像看到約伯碰到許多莫名其妙的困難，但你看約

伯記的結束是說，「這樣，約伯年紀老邁，日子滿足而死。」也是到了恰當的時

候，滿足而死。 

神在每件事上都有美好的計畫，特別是因著主耶穌的十字架，「及至時候滿

足，神就差遣他的兒子，為女子所生，且生在律法以下。」（加四 4）。因為上帝

做了這件事，我們就知道上帝做的每件事都是美好的，只是我們承認很多問題我

們不能回答，上帝的帶領很多我們不解。我們甚至承認（因為神的話也是這樣勉

勵的）我們並不希望某些事發生，或希望神把它拿走，因為神教我們的禱告就是

「不叫我們遇見試探，救我們脫離兇惡」。碰到困難的弟兄姊妹，我們大可這樣



 

3 

禱告：「不叫我們遇見試探，救我們脫離兇惡」。我們在患難中是求主幫助的，但

就是因為我們相信這位主的全能、慈愛和美好，以致於不管是生死，我們碰到的

任何一件事，我們都說那「定時」是出自上帝美好的恩典。有時候我們信心好一

點，覺得真是很好，有時我們信心比較不好，會覺得真是很辛苦，但你再美好的

信心，或回顧這一生你覺得再好或再不好的，求主都幫助你知道在上帝美好恩典

中你會碰到順利或不順利的事情。 

雅各死的時候說，「神一生牧養我直到今日」。但雅各剛剛到埃及時，他的人

生很辛苦，他說「我平生的日子又少又苦」。我不知道各位覺得你生活的日子怎

麼樣，不知道你覺得你現在的工作怎麼樣，我想應該每個人都差不多，我們都有

覺得幸和不幸的時候，都有覺得沈重和輕鬆的時候，求主幫助讓我們知道，不管

是特殊、平常、幸或不幸，主都在帶領，主都有祂的時候，天下萬事都有主覺得

對我們最好的時候，願我們因著十字架能夠接受。 

神每個時候都恩待我們 

「栽種有時」是好的，像創世記 21：2，「當亞伯拉罕年老的時候，撒拉懷

了孕；到神所說的日期，就給亞伯拉罕生了一個兒子。」，但也不要覺得「拔出

所栽種的也有時」一定是不好的。我們小時候就會唱一首歌，「拔蘿蔔」，拔蘿蔔

不一定是壞的事，可以是你栽種有成果的時候，當然也可以是我們的損失。 

我不是在告訴各位基督徒我們要有個非常達觀、樂觀或非常無奈的人生觀：

「你悲觀也沒有用，就笑笑吧」。不，我們是要有一個信靠上帝在凡事上帶領的

人生觀，包括尋找有時、失落有時。找到一個東西有時，那讓我想到浪子的比喻，

迷羊、失錢的比喻，我們可以被我們的上帝找到，也因此我們也找到我們人生的

道路，就是主為我們所預備的。 

但我們也承認我們基督徒跟世人一樣，即使被找到，也有失落、迷惘、非常

痛苦、撕裂、縫補的時候。「靜默有時，言語有時」，我們也有時候實在沒有話講，

可能是悲哀而沒話講，可能是感動，可能是不知道說什麼而沒有話講，不過每一

個時候對我們基督徒來講，我們都希望成為正面的。萬務都有定時，好的、不好

的、悲哀的、快樂的，能夠讓我們基督徒積極起來。 

還有各位都熟悉的，耶穌跟馬利亞講的一句話。那是怎麼樣的時候？就是約

翰福音 2：4，當在婚禮的筵席上酒用盡了，耶穌的母親對他說：他們沒有酒了，

耶穌講了一句我們覺得奇怪的話，其實這句話非常重要，也當然跟耶穌講的每句

話一樣，有祂的意義。「耶穌說：母親（原文作婦人），我與你有什麼相干？我的

時候還沒有到。」這話真是很難聽。耶穌怎麼會講這句話？耶穌跟馬利亞有什麼
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相干？耶穌跟我們有什麼相干？各位，耶穌講這話其實是語重心長的提醒我們：

任何肉身上的關係都不重要；不是說不要，而不是最重要的。馬利亞跟耶穌有肉

身上的關係，耶穌的肉體來自馬利亞的子宮。我們跟上帝的關係必須建立在信心

上，不是血統、膚色、外在的成就，是聖靈給我們的信心上。你要因著神的話知

道神是多麼愛你，你就跟神有信心的關係，你就在凡事上跟祂是相干的，你是祂

的兒女，祂永遠的兒女；你是祂的妻子，永遠的妻子；你是祂的僕人，永遠的僕

人；你是祂身上的肢體，永遠的肢體，你跟祂是相干的。 

現在就是信靠耶穌的時候 

「我的時候還沒有到」。各位，什麼時候是耶穌的時候？生有時、死有時、

什麼是我們該做這樣的事、那樣的事的時候？就是你有信心的時候。這句話讓我

們想到以賽亞書 55：6，「當趁耶和華可尋找的時候尋找他，相近的時候求告他。」

那裡講的話有點像我們平常跟老闆打交道。當趁老闆心情好的時候請求加薪，當

趁老闆心情好的時候請假。什麼時候是他可以被尋找到，要求可以得到應許的時

候？萬務都有定期，你要抓住時機。那麼你要請個道士和尚來幫你找這黃道吉

日？不是的，每個時候都是好的時候，因為這也是聖經講的，哥林多後書 6：2，

「看哪！現在正是悅納的時候；現在正是拯救的日子。」現在！神的兒女在聖靈

感動、神的幫助下的每一個現在。我不是說要有什麼特別聖靈的感觸，就是因為

神恩待我們，求主讓我們對主有信心。包括我現在，我相信主是恩待我的。我已

經講過幾千萬遍這樣的話，經歷過幾十萬遍上帝的信實和慈愛，但每一次有新的

挑戰、新的艱難時，我需要求神幫助，讓我能夠帶著信心的尋求祂。 

約翰福音 5：25，「我實實在在的告訴你們，時候將到，現在就是了」。主要

在我們身上作為，實際在生活中表現出來也許早一點或晚一點，但對我們每個

人，現在總是信靠上帝，現在就是了。 

「現在就是了，死人要聽見神兒子的聲音，聽見的人就要活了。」不信主的

人都是死人，死在罪惡過犯中，就像枯骨一樣，當聽到上帝的話時就復活。我們

基督徒常常也是死人，雖然重生得救，但常常又遠離上帝。願聖靈把上帝的話激

勵我們，讓我們能夠活起來。 

我總是說，不是要有個什麼毛骨悚然、電流通過的屬靈經驗，就是聖靈在我

們身上，可能非常平凡的使我們能繼續的在動蕩不安中能信靠上帝。不僅每個時

候都是神的時候，不僅在每個時候神都在掌權，包括生和死，戰爭與和平、幸福

與不幸福的時候，求主讓我們在這些時候都有信心，因此會產生一種對主的尋

求、渴慕，而且聖靈會用祂的話使我們知道我們找得到祂。求主幫助我們每個人，

我們有困難，活得真是很辛苦，但我們又真是有福，我們有有福的確據，祂恩待
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我們，每個時候都恩待我們。這就是我們今天經文的重點。 

神使人在世上受磨練 

看完前面念的那些「有時」之後，第 9 節他問：「這樣看來，做事的人在他

的勞碌上有什麼益處呢？」一切的事都已經安排好，有了定局了，我們還要去努

力嗎？基督教是不是叫人不要努力、宿命論？是不是要我們去找個道士和尚作個

法，就能生活幸福？當然不是的，我已經再三說了不是這樣。那麼，一切都已經

定好了，我們再努力勞碌有什麼益處呢？ 

第 10 節，「我見神叫世人勞苦，使他們在其中受經練。」基督徒和非基督

徒都在罪惡世界裡受經練、受磨練，只是因為我們有信心、信仰，就能夠在經練

中越練越好。是，不容易，很多時候我們失敗、灰心，但再次求主幫助，祂的話

在你心裡成為盼望，讓你知道神會恩待你，神會讓你在這些經練中尋求、渴慕，

而且尋到祂，並且飽足。 

神將永生安置在人心裡 

第 11 節，「神造萬物，各按其時成為美好，又將永生（原文是永遠）安置在

世人心裡。」這不僅是在講創造時神造的萬物都美好，而且是在講墮落的世界，

因為神的全能、慈愛托住，我們仍然能夠在這所有一切辛苦艱難中知道、相信神

有祂的美意。神把永遠、永生安置在世人心裡，這意思就是說你在生活中的每件

事，大事小事，悲哀的、喜悅的事，平常的或突發的事，好的或不好的事，神讓

我們會想到並不是這樣就完了，後來神有審判的。第 16-17 節，「我又見日光之

下，在審判之處有奸惡，在公義之處也有奸惡。我心裡說，神必審判義人和惡人；

因為在那裡，各樣事務，一切工作，都有定時。」 

這世界有很多不公不義、奸惡的、莫名其妙的，而我們每個人都會有個想法：

這不公平、這不夠好，這樣不應該。各位，如果這世界是這麼不好的世界，我們

那種應該要有公平、公義的心和觀念是從哪裡來的？聖經告訴我們，在不完美的

世界，罪惡、痛苦的人生中，我們會對美好有個憧憬，那是因為上帝把「永生」

放在我們心裡。在不好的狀況裡我們希望好，這觀念來自上帝，同樣，在好的狀

況裡我們會遺憾它不能長久，也是因為神把「永遠」放在我們心裡。如此，一切

的美好才有它的價值，因為是永恆的，若不是永恆的，那美好就叫我們遺憾。 

第 18 節，「我心裡說，這乃為世人的緣故，是神要試驗他們，使他們覺得

自己不過像獸一樣。」 
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人其實不是獸，人跟獸不一樣，不管科學家怎麼講，聖經上告訴我們人是按

著神的形像造的，神的心意是要人永恆的享受，跟神有美好約的關係。 

有這些永恆的美好，但我們又再承認一件事，在人生裡，基督徒所碰到的困

難跟非基督徒所碰到的一樣很多，但希望我們會有個反應就是會去尋求神，會去

尋求神給我們的安慰、拯救、盼望。希望我們每個人都會去尋求，因為尋找的一

定會尋見。艱難是艱難，但一定會。找到了主、找到了平安，不等於那艱難就消

失。就算沒有艱難、有一切的平安，之後可能又有新的艱難。接著我就要講這件

事，就是亞伯拉罕要為兒子以撒找妻子。 

由亞伯拉罕為子娶妻之事看信心 

亞伯拉罕一生故事的高峰，並不是在獻以撒這件考驗上得勝就結束。那當然

是個高峰，有時我們也很難解釋，神怎麼會這樣殘酷的來考驗一個人，不過不論

如何我們感謝主，亞伯拉罕成功了，願意捨棄自己的兒子給上帝，理由當然是因

為上帝有一切的主權，以撒的生命也是上帝賜的，祂有權給，也有權收回。聽從

神的話是有福的。 

但是，神也講過一句話，「從以撒生的才算是你的後裔」。沒有絕子，還是可

能絕孫，所以要幫以撒找個對象。這跟每個人都有點關係，我沒有說照著主的話

來做，我們就一定有個美滿的婚姻。很不幸的，基督徒一樣也有悲慘的婚姻，但

即使是有悲慘，我們相信主還是會給我們祝福，因為我們相信主的愛、十字架上

的愛勝過一切。 

獻上以撒這事以後，可能以撒也有點懼怕，就和父親分開住，不過再怎麼分

開，亞伯拉罕其實一直應該有警覺到以撒要結婚生子才有後裔，才有永遠的約，

所以幫以撒找妻子很重要。以撒好像是找不到妻子，因為他們住在迦南地，迦南

地是個邪惡的地方，神有一天要把迦南人都消滅，神也不喜歡任何神的兒女在這

裡找到他們的配偶。所以亞伯拉罕必須派他的老僕人回到老家米所波大米去找妻

子。米所波大米是最文明、最好的地方。 

亞伯拉罕的老僕人真是個精明的生意人，他真是會問問題。亞伯拉罕說，「我

有兩個任務要給你，第一個，不可以為我的兒子在這裡娶媳婦，這裡的人很邪惡，

上帝很不喜悅。第二個，你要去我的老家米所波大米幫我兒子取個媳婦」。老僕

人馬上就問了最重要的問題。因為完全不認識的，誰會來？米所波大米找到好女

孩不難，但她肯跟我一起回到落後的迦南地，恐怕不太肯吧？她可能會問一句非

常合理的話：「請你們的小主人來讓我看一看」，所以，「我可不可以把你的兒子

帶過去給人家看一看」？他這問題問得太對了，亞伯拉罕說，「你問到底線了，
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在任何情形下都不可以把我兒子帶回去」。這裡的重點不是說不要回家鄉找對

象，而是說神把我們帶到這個地方來，神把我們帶到這個信仰裡面，你務必不要

讓我的兒子失去這信仰。 

各位，我不希望我講這太重的話，沒有什麼事情比我們跟上帝的關係更重

要，沒有什麼事情比永生更重要，人若賺得全世界賠上自己的性命，有什麼價值

呢？求主幫助我們能夠有亞伯拉罕的看見。亞伯拉罕說，「絕不可以帶他回去」，

這意思不是說我們今天不可以到那個地方去，意思是說務必不可丟掉你的信仰，

這是最有價值的。賺得全世界但失去了信仰、永生，那是不值得的。 

有信心不是懶惰不做該做的事 

亞伯拉罕的老僕人領了命要去，雖覺得不大可能一個好女孩會來。但這就是

我今天要表達的，萬事都有定期，我們相信神一定在每件事上掌管，但不是說我

們就懶惰不做事，等著從天上掉下來。我們是勤快、積極的，求主給我們積極、

勤快。有時候年紀大，體力不好，或生病，但求主幫助我們始終有一顆活力的心。 

今天我們唱的詩歌，「獻你年輕的力量」，我們不一定年輕，也不一定因為年

老就不能獻最好的給主，我們有一顆心獻給主，我們心認定主。現在就是拯救的

時候，現在就是奉獻的時候，現在就是跟隨的時候，每一個時候我們因著聖靈的

感動、十字架的愛而說：「主，我獻給你，我信靠你，你是信得過的。我身體、

環境、遭遇如何的不好，但我信得過你」。這是有福的。但我們信得過去並不是

懶惰的。也許這方面我不需要在信友堂多講，因為信友堂的弟兄姊妹都非常務

實，都很努力的工作。 

「那僕人從他主人的駱駝裡取了十匹駱駝，並帶些他主人各樣的財物，起身

往米所波大米去，到了拿鶴的城。」這老僕人做了該做的事，準備了該準備的東

西。他沒有說：「主啊，萬事都有定時，該來的就來吧，你就做你奇妙的工作，

你就把那女孩子像提以利亞一樣的把她提過來，帶到我們小主人的面前，這樣省

多少力氣」。各位，我相信聖經裡的每句話、每個神蹟，我也相信神要做都可以

再做，但不是天天都有這樣的神蹟的，而我們天天都需要用神給我們的身體、腦

袋、環境來做該做的事。他要很辛苦的去，要很辛苦的找到一個好女孩。他要到

哪裡去找？當然是到信友堂，不過在當時是在井邊，因為那是女孩子在那裡工作

的地方。 

這個老僕人做了一切該做的事，萬事都有定時，該發生的會發生，但我們不

是在懶惰中讓它發生，我們是在積極的信靠中，做主要我們做的事。他做了該有

的預備，到了他該去的地方，他也作了他的禱告，非常好的禱告，「耶和華─我

主人亞伯拉罕的神啊，求你施恩給我主人亞伯拉罕，使我今日遇見好機會」。「我
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現今站在井旁，城內居民的女子們正出來打水。但我看到的都是外表，外表不是

不重要，外表也是神造的；身體不是不重要，身體也是神造的，但最重要的是人

的心，我的小主人需要一個善良聰明的心，主，我不知道她的心善不善良，請你

為我預備。我現在向他們要水喝，她若說：請喝！我也給你的駱駝喝，願那女子

就作你所預定給你僕人以撒的妻。這樣，我便知道你施恩給我主人了。」 

聖經上說，他話還沒有說完，利百加扛著水瓶出現了。他就跑過去說：「請

你給我水」。各位，我也不是說等一下散會有人向你要水喝，你就買了一瓶可樂，

說請喝，我也餵你的小狗喝，然後你的婚姻就有保障了。不是這個意思，我只是

說求主讓我們在每件事上有主給我們的良善。 

聖經上說，利百加不但說，「好，我給你水」，她說「請喝」；她不但說請喝，

她說「我主請喝」。我也不是說我們一定都要有這麼大的客氣，不過實在求主幫

助我們有個良善的心。 

利百加非常漂亮、能幹，也非常善良，端水給他喝，又說：「我再為你的駱

駝打水，叫駱駝也喝足。」駱駝有十匹，十匹駱駝要喝的水，從井裡一桶桶打上

來，可能也要一兩個鐘頭，利百加就在做這個事。後面的事還有很多，各位回去

可以看，就是利百加成為亞伯拉罕的媳婦，一個很幸福的婚姻。這件事的完成不

僅是利百加的善良，也有那老僕人機智、果決的話。也就是說，不是說萬事都有

定期，該發生的就發生，我們就不管它。沒有，我們信靠上帝，積極、努力去做；

我們會有挫折，也會憂傷，但我們信靠上帝。 

利百加結婚了，她對以撒有比一般妻子更重要的角色，因為以撒被獻的經驗

叫他非常恐懼，利百加給他了安慰，感謝主，他們的婚姻幸福。在聖經裡、創世

記裡，不多這樣幸福的婚姻。但是，人間沒有一切都順利的幸福，他們有兩件不

幸福的事： 

第一個是結婚了廿年還沒有孩子。我看亞伯拉罕也很著急：「上帝啊，你叫

我和我老婆等了幾十年。現在兒子又要等幾十年」。很艱難。後來以撒為利百加

禱告，感謝主，以撒的禱告，利百加就懷孕了。 

那很好，但這懷孕叫利百加好痛苦，因為懷的雙胞胎從腹中就開始相爭，到

了一個地步，利百加說，「你們這樣的話，我幹什麼要活下去」？原來這兩個孩

子也是在神的旨意中會有相爭，一直爭到不只是死為止，爭到兩個國家從這兩個

子孫裡產生，然後一直爭下去。這是不幸的事，這也是任何父母不希望看到的事，

但這事發生了。利百加和以撒為了這兩個孩子也有一些生離死別的事，也是很不

幸。 
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結語 

各位，我們基督徒的生活是喜劇，是喜樂、有盼望，但基督徒的生活裡並不

是沒有艱難。萬事都有定時，有定時的這些事情是使我們更加去倚靠上帝。神把

永遠放在我們裡面，永遠的和平、平安、幸福、快樂、跟主在一起。當我們在世

上生活時不可能有這些，因為世間是有罪的。這些世上的不完美讓我們對永遠美

好的一個憧憬，使我們尋求神。感謝主，尋找的就尋見。 

禱告 

天父，我們謝謝你的恩典和慈愛，你實在是愛你的兒女，給我們各樣

的豐富、各樣的恩典。主，謝謝你，讓我們一起來敬拜你，讓我們一起來

事奉你，讓我們一起來交通。主耶穌，我們離完美、完善還差得很遠很

遠，但我們認識了你，聖靈讓我們認識你，我們就在認識你裡面有這麼多

的豐富恩典，我們感謝你。在豐富恩典中我們也承認生活中的痛苦和艱

難，無奈和不舒服常常纏著我們，我們也求主救我們脫離兇惡，求主不叫

我們遇見試探，求主讓我們過平安的日子，求主讓我們能夠彼此扶持。我

們也感謝主，我們看到你的兒女在艱難中常常不但是能夠靠主站立得住，

而且彼此扶持，你真是奇妙的主，榮耀歸給你，求你把更多的恩典賞賜給

我們。奉耶穌的名禱告，阿們。 

（呂琪姊妹 整理） 


